
            Seniorenbeirat der Stadt Ratzeburg 
                                             Protokoll zur 6. Sitzung am 13. Januar 2020 
 
 
 
 
 
 

Ort:                        Rathaus der Stadt Ratzeburg, Raum 2.11 
Beginn:                  15:00 Uhr 
Ende:                     17:25 Uhr 
 
Anwesend:           Frau Hoff  
                               Frau Wedding 
                               Herr Ast 
                               Herr Dr. Bade 
                               Herr Deutschmann 
                               Herr Kindermann 
                               Herr Lehnhardt 
                               Herr Pfeiffer 
Entschuldigt:        Frau Schiffer 
 
Stadtvertretung: Herr Bürgermeister Koech (15:15 bis 16:45 Uhr) 
 
Gäste:                   Herr Damerow 
 
 
 
 

Tagesordnung: 
 
TOP 01: Eröffnung der Sitzung durch den Vorsitzenden 
               Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung 
               Festsetzung der Tagesordnung  
Herr Pfeiffer begrüßt die anwesenden Mitglieder des Seniorenbeirates, Herrn Bürgermeister Koech 
und Herrn Damerow als Gast der Sitzung, stellt die fristgerechte Einladung und Beschlussfähigkeit 
fest. Die Tagesordnung wird einvernehmlich angenommen. 
 
TOP 02: Wahl eines/r stellvertretenden Vorsitzenden aufgrund des Rücktritts der derzeitigen     
                stellvertretenden Vorsitzenden 
Mit der schriftlichen Rücktrittserklärung vom stellvertretenden Vorsitz durch Frau Schiffer begründet 
Herr Pfeiffer die Neuwahl hierzu. Frau Schiffer bleibt Mitglied im SBR. 
Vorgeschlagen werden: 

a) Frau B. Wedding und 
b) Herr Dr. D. Bade. 

Es wird offen abgestimmt. 
Auf Frau Wedding entfallen drei Stimmen und auf Herrn Dr. Bade fünf Stimmen. 
Herr Dr. Bade nimmt die Wahl an.    
 
TOP 03: Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern die nicht dem 
Seniorenbeirat angehören 
Hierzu liegen keine Meldungen vor. 
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TOP 04: Marktgespräche 
Hierzu liegen keine Informationen vor. 
 
TOP 05: Jahresrückblick 2019 – Kurzbericht des Vorsitzenden 
Herr Pfeiffer benennt hierzu die Abläufe, Aufgaben und Tätigkeiten des Seniorenbeirates im Jahr 
2019 
# Am 15. Juli 2019 fand nach einem Auswahlverfahren fand nach einem Auswahlverfahren durch den 
   Hauptausschuss der Stadt Ratzeburg die konstituierende Sitzung des Seniorenbeirates statt. 
   Der konstituierenden Sitzung folgten vier weitere Sitzungen jeweils am zweiten Montag der  
   Monate August, September, Oktober und November. 
   In der konstituierenden Sitzung wurden Herr Pfeiffer als Vorsitzender, Frau Schiffer als zweite  
   Vorsitzende und Herr Deutschmann als Schriftführer und Pressesprecher gewählt. 
   Herr Lehnhardt wird auch zukünftig die „Marktgespräche“ an den Markttagen wahrnehmen. 
# An vier Sitzungstagen wurden von Seniorenbeiratsmitgliedern folgende Projektvorschläge  
   eingebracht, diskutiert und erste Umsetzungstätigkeiten der Beschlüsse in die Wege geleitet: 

1. Umstellung der Marktbeschickerstände auf dem Parkplatz Unter den Linden 1 (Rathaus) mit 
dem Ziel, insbesondere gehbehinderte Menschen, die auf einen Rollator resp. Rollstuhl 
angewiesen sind, die Erreichbarkeit der Verkaufsstände zu erleichtern. 
Ergebnis: offen! Derzeit können lt. Auskunft des Bürgermeisters Herrn Koech aus verkehrsrecht-
lichen sowie aus Gründen des Denkmalschutzes keine Umstellungsmaßnahmen in die Wege 
geleitet werden. 
Seitens der Verwaltung der Stadt Ratzeburg wird aber eine Umstellung resp. Komplette 
Verlegung des Wochenmarktes geprüft. 

2. Einführung eines „Bürgerbussystems“ für Ratzeburg und Umgebung. Herr Dr. Bade hat die 
Möglichkeit einer Einführung eines Bürgerbussystems zur Diskussion gestellt. 
Ergebnis: Für die Einführung eines Bürgerbussystems wird am 27. Februar 2020 eine öffentliche 
Veranstaltung unter Beteiligung der Agentur Landmobil (Dr. Jansen) stattfinden. 

3. Erstellung einer Aktionsmatrix für Seniorenangebote durch schriftliche Abfrage bei Vereinen, 
sozialen und kirchlichen Einrichtungen und der Volkshochschule in Ratzeburg (Herr Dr. Bade). 
Ergebnis: offen! Der Rücklauf der versandten Fragebögen kann als schleppend bezeichnet 
werden. 

4. Einrichtung einer Koronarsportgruppe im Ratzeburger Sportverein 
Ergebnis: offen! Die Anfrage von Herrn Dr. Bade wird vom RSV geprüft. 

5. Information und Öffentlichkeitsarbeit des SBR in Verbindung mit Netzwerkarbeit und 
persönlicher Begegnung durch 
- Angebot eines regelmäßig stattfindenden persönlichen Gesprächsangebotes für Senioren im 
Stadtteil / Ortswechsel. 

           - Zusatzangebot einer schriftl. Kontaktaufnahme für Senioren*innen mittels (Brief)-Boxen –  
             Aufgestellt in den drei Stadtteilen. 
             Ergebnis: offen! Positive Kontakte mit Apotheken in der Vorstadt und auf dem St. Georgsberg  
             sowie mit der Stadtbücherei wurden durch Frau Wedding hergestellt. Die Finanzierung der  
             erforderlichen (Brief)-Boxen ist noch nicht geklärt. 

6. „Bankdirektoren“ 
Ergebnis: Im Laufe des Jahres 2019 wurden durch die Mitglieder im Seniorenbeirates Herrn 
Deutschmann und Herrn Kindermann wieder eine größere Anzahl von öffentlichen Bänken 
renoviert und mit einem neuen Farbanstrich versehen. 

7. Aufstellung einer neuen Sitzbank am Zittschower Weg (Herr Ast) 
Ergebnis: offen! Der Antrag auf Aufstellung einer Bank liegt dem Bauamt, Herrn Klossek und 
Herrn Meyer, vor. 
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8. Herr Deutschmann, Herr Kindermann und Herr Pfeiffer beteiligen sich an den Sitzungen des 

Kreisseniorenbeirates; Herr Deutschmann als Mitglied an Fachgruppen des 
Landesseniorenrates. 

 
Herr Bürgermeister Koech äußert sich zu Ziff. 1 und erläutert den Hintergrund der vorläufigen 
Entscheidung. 
Vorerst bestünden Bedenken, demnach infolge antragsgemäßer Umsetzung  Stände von Markt-
beschickern den Verkehrsfluss in der Zufahrt/Abfahrt in/aus Richtung der Straße Demolierung 
behindern dürften, zumal dieser Streckenabschnitt (nördliche Platzbegrenzung) von mehreren 
Busunternehmen genutzt und zugleich Busse für erforderliche Pausen dort abgestellt würden. Zudem 
ginge hierdurch Parkfläche verloren.  
Der Antrag werde seitens der Verwaltung jedoch weiterhin geprüft. Hierzu soll allein aus Über- 
sichtsgründen eine maßstabgerechte Zeichnung erstellt werden. Der Seniorenbeirat werde nach wie 
vor an der weiteren Planung beteiligt. 

 
Zu Ziff. 2 schildert Herr Pfeiffer den Planungsablauf und erwähnt Möglichkeiten der Gewinnung von 
Landeszuschüssen und Sponsoren zur Finanzierung des Projektes. 
Ziff. 3 wird diskutiert und daraus die Notwendigkeit eines erneuten Anschreibens an die etwa 40 
Vereine/ Verbände pp. für erforderlich gehalten, da der Rücklauf nach dem ersten Anschreiben sich 
als unergiebig herausstellte. Herr Dr. Bade wird den Schriftverkehr initiieren und legt hierzu die als 
Anlage geführte Tabelle vor, die zugleich Gegenstand des Protokolls ist. 
Zu Ziff. 4 ergänzt Herr Dr. Bade, dass bislang noch kein von den KK anerkannter Facharzt für die 
Begleitung einer Koronargruppe gewonnen werden konnte. 

 
TOP 06: Festlegung der Teilnehmer des Seniorenbeirates an Sitzungen der Stadtvertretung und der     
               folgenden Ausschüsse     
               6.1 Stadtvertretung 
               6.2 Hauptausschuss 
               6.3 Finanzausschuss 
               6.4 Planungs-, Bau- u. Umweltausschuss (BA) 
               6.5 Ausschuss für Schulen, Jugend und Sport (ASJS)  
               6.6 Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Stadtmarketing (AWTS) 
 
               zu 6.1 - Herr Pfeiffer, Herr Lehnhardt 
               zu 6.2 - Herr Pfeiffer, Herr Lehnhardt 
               zu 6.3 - Herr Dr. Bade, Herr Pfeiffer 
               zu 6.4 - Herr Deutschmann, Frau Wedding, Herr Kindermann 
               zu 6.5 - Frau Wedding, Frau Hoff 
               zu 6.6 - Frau Wedding, Herr Ast 
               Die durch Unterstrich Bezeichneten gelten zugleich als Sprecher f.d. Seniorenbeirat im 
               jeweiligen Ausschuss. 
 
TOP 07: Aufstellung des Wochenmarktes 
               Der Antrag ist durch Herrn Dr. Bade zurückgezogen worden. 
 
 
 
 



4)  
 
 
 
TOP 08: Sonstiges 

            8.1 Projekte des Seniorenbeirates 
                   a) Bürgerbusveranstaltung am Donnerstag 27.02.2020 (Herr Pfeiffer) 
                   b) Aktionsmatrix für Seniorenangebote (Herr Dr. Bade) 
                   c) Information und Öffentlichkeitsarbeit des SBR in Verbindung mit Netzwerkarbeit 
                       und persönlicher Begegnung (Frau Wedding)  

              e) Angebot eines regelmäßig stattfindenden persönlichen Gesprächsangebotes für 
                         Seniorinnen und Senioren im Stadtteil- / Ortswechsel (Frau Wedding) 
                      f) Zusatzangebot einer schriftlichen Kontaktaufnahme für Seniorinnen und Senioren 
                         mittels (Brief)-Boxen – aufgestellt in den drei Stadtteilen (Frau Wedding) 
               8.2 Rederechte der Seniorenbeiräte in Ausschüssen und der Stadtvertretung 
                      - Antwort der Kommunalaufsicht des Kreises Herzogtum Lauenburg –  

       Frau Wedding erläutert den Sachstand zu den von ihr initiierten Projekten im SBR. Insoweit 
können (Brief)-Boxen in den Räumen der Stadtbücherei, der Vorstadt- und der St. Georgsberger 
Apotheke aufgestellt werden. Abhängig von der Zusage der finanziellen Mittel aus dem städt. 
Haushalt würden die erforderlichen drei Boxen zum Stückpreis in Höhe von derzeit ca. 50,-- Euro 
erworben. 
Zudem seien öffentliche Gesprächsangebote für Seniorinnen und Senioren ab März monatlich jeweils 
am 1. Donnerstag i.d.Z.v. 15:00 bis 17:00 Uhr in der Stadtbücherei vorgesehen und in der Folge dergl. 
Angebote im Wechsel in den beiden anderen Stadtteilen bei noch zu erschließenden Räumlichkeiten. 
Vorst. Angebote sollen im Rahmen der Öffentlichkeitsarbeit bekannt gemacht werden, ggf. auch über 
noch zu erstellende Flyer. 
I.V.m. der erforderlichen Netzwerkarbeit sei Kontakt mit Frau Vidal als Kreisbehindertenbeauftragte, 
Frau Hergert als Leiterin von Demenz-Netz und der Gleichstellungsbeauftragten Frau Clasen aufge-
nommen worden, letztenendes um einen gegenseitigen Informationsaustausch zu befördern. 
Erstrebenswert seien seniorenrelevante Themen anzubieten. 
Die Beteiligung der Seniorenbeiratsmitglieder wird diskutiert. 
  
Am 18. Und 19. April d.J. wird erneut die Ratzeburger Gewerbeschau/Ehrenamtsmesse stattfinden. 
Herr Deutschmann berichtet kurz über die positiven Erfahrungen der bislang zweimaligen Beteiligung 
des Seniorenbeirates mit einem Stand.  
Die SBR-Mitglieder sprechen sich einvernehmlich für eine erneute Beteiligung aus. 
        
 
  
 
gez. Günter Deutschmann                                                                                          gez. Jürgen Pfeiffer 
              (Schriftführer)                                                                                                        (1. Vorsitzender) 
 
 
Nächster Termin: 10, Febr. 2020 
 
Anhang: Matrix-Tabelle 1     
 
 
 
    


